



CONGRESO DE LOS DIPUTADOS
SECRETARÍA GENERAL
REGISTRO GENERAL

08 JUN. 2022 11:21:10

Entrada **219921**

Preguntas escritas

Competencia	Competencias de la Cámara
Subcompetencia	Control e información
Tipo Expediente	184-Pregunta al Gobierno con respuesta escrita.

Fdo.: María CARVALHO DANTAS
Diputada



**ESQUERRA
REPUBLICANA**

**SOBIRA-
-NISTES**

GP Republicano
Carrera de San Jerónimo, 40, 5a pl.
28071 Madrid
Centralita. Telf. 91 390 59 95
c/e: administracio@gperc.congreso.es
Prensa. Telf. 91 390 56 87
c/e: premsa@gperc.congreso.es

A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

La Diputada **Maria Carvalho Dantas** del Grupo Parlamentario REPUBLICANO, al amparo de lo dispuesto en el artículo 185 y siguientes del Reglamento de la Cámara, formula al Gobierno español las siguientes preguntas, **solicitando su respuesta por escrito.**

Congreso de los Diputados, a 08 de junio de 2022

Maria Carvalho Dantas
Diputada
G.P. Republicano





**ESQUERRA
REPUBLICANA**

**SOBIRA-
-NISTES**

“La Madre Tierra, militarizada, cercada, envenenada, [...] nos exige actuar”

(Berta Cáceres, defensora ambientalista hondureña)

Los últimos tiempos nos han colocado ante una evidencia ya innegable: el inmenso poder que acaparan las empresas transnacionales en el marco del modelo neoliberal y su disposición para violentar incluso los sistemas democráticos, además de los derechos humanos individuales y colectivos. Y todo ello con el único fin de conseguir el máximo de poder y beneficios. Ese irrespeto evidente a los derechos políticos, sociales, económicos y culturales, desde la imposición de un modelo extractivista descontrolado, alcanza también a los derechos de la naturaleza, aquellos que tienen que ver con el expolio, la explotación y la destrucción de esta. Empezamos así a entender mejor la estrecha relación que, aunque negada por las élites económicas y políticas, hay entre las actuaciones de estos poderes y las múltiples y diversas violaciones de los derechos humanos y de la naturaleza.

Un ejemplo ciertamente escandaloso tiene lugar en Guatemala a través de la construcción del complejo hidroeléctrico Renace sobre el río Cahabón, en el departamento de Alta Verapaz, y que tiene como uno de sus protagonistas principales a la transnacional española ACS (Actividades de Construcción y Servicios). Esta empresa tiene como presidente a Florentino Pérez que, además, es uno de sus principales accionistas y también presidente del Real Madrid Club de Fútbol. La alianza para esta acción en Guatemala se da a través de la CMI (Corporación Multi Inversiones) que, a su vez es uno de los principales grupos económicos del país.

Renace supone la construcción de cinco represas en cadena sobre unos 30 kilómetros del río Cahabón. Cuando esté totalmente concluido, este complejo se calcula que producirá hasta un 13% del total de energía eléctrica de Guatemala.



**ESQUERRA
REPUBLICANA**

**SOBIRA-
-NISTES**

Nunca se ha consultado a las más de 30.000 personas del pueblo q'eqchi que se están viendo afectadas, perdiendo el acceso al agua del río para consumo propio, para consumo de sus animales y ganado y también para sus escasos cultivos. Pero más sangrante aún, respecto a los DESCA, es el hecho de que Renace se construye en el municipio de San Pedro Carchá, que encabeza el listado de municipios con menor índice de electrificación del país (sobre un 32%) y que no recibirá ni un kilovatio de lo que pronto se producirá en su territorio expoliado.

Como dice el antropólogo Jesús González Pazos: *“Es vital para la vida digna de las grandes mayorías romper con las asimetrías que han crecido entre transnacionales y estados, pero, sobre todo, entre las primeras y las sociedades, generando situaciones continuadas de abusos y violaciones a los derechos humanos de las personas y de la naturaleza. Porque las actuaciones de las transnacionales coleccionan ya un amplio abanico de responsabilidades sobre la situación del medio ambiente, sobre la crisis climática, sobre la salud y educación de las personas, sobre el acceso al agua, a una alimentación sana, respecto a proveer sociedades donde la igualdad entre mujeres y hombres sea una realidad, sobre los derechos y condiciones laborales.”*

Por todo eso, preguntamos:

1. ¿Qué seguimiento ha hecho la embajada española en Guatemala sobre la construcción del complejo hidroeléctrico Renace (fases II, III y IV) a cargo de la empresa española ACS?
2. ¿Tiene el Gobierno conocimiento de las múltiples denuncias de la población local (hasta 30.000 personas) ante la privatización del agua y violaciones a los derechos humanos que ha supuesto el complejo hidroeléctrico Renace, en Guatemala?



**ESQUERRA
REPUBLICANA**

**SOBIRA-
-NISTES**

3. ¿Cree el gobierno que las empresas españolas que operan en terceros países deben, ente otros, respetar plenamente el Convenio 169 de la OIT, ratificado en el año 2007 por el Estado español?
4. ¿Qué hace el Gobierno para que las empresas españolas conozcan y apliquen el Convenio 169 de la OIT en sus inversiones en terceros países?
5. ¿Cree el Gobierno que es compatible y sostenible el hecho de dar apoyo a empresas españolas que operan expoliando los recursos hídricos en terceros países mientras colabora en proyectos de cooperación con el agua como protagonista? ¿Existen proyectos españoles de cooperación en la zona que se centren en el agua?